
 

 

 أمثلة 

 .حضر التلميذان )التلميذ + التلميذ = التلميذان(

 .رأيت تلميذتين )تلميذة + تلميذة = تلميذتين(

 مررت بصديقين )صديق + صديق = صديقين(. 

 .اثنين متفقين في الحروف والمعنى، ويُصاغ بزيادة ألف ونون أو ياء ونون على المفردالمثنى يشير إلى  :استنتاج

 تعريف المثنى 

 .المثنى هو كل اسم يدل على اثنين أو اثنتين متفقين في الحروف والحركات والمعنى

 شروط تثنية الاسم 

 .لا يثنى المثنى ولا الجمع :أن يكون مفردًا .1

 ."لا يثنى المركب الإضافي مثل "عبد الله"، أو المركب المزجي مثل "حضرموت"، أو المركب الإسنادي مثل "جاد الحق :غير مركب .2

 .لا يثنى الاسم المبني :معرباً .3

 .يشترط أن يكون له مماثل في لفظه ووزنه ومعناه :له مماثل في اللفظ والمعنى .4

 صياغة المثنى 

 :يصاغ المثنى بإضافة

 .في حالة الرفع ألف ونون •

 .في حالتي النصب والجر ياء ونون •

 .يكون مفتوحًاتكون النون مكسورة في جميع الحالات، وما قبل الألف أو الياء 

 أمثلة على الصياغة

 التغيير الحاصل  نوع المفرد  المفرد  المثنى

 إضافة الألف والنون  صحيح الكتاب  الكتابان 

 رد الياء وإضافة الألف والنون  منقوص  المحامي المحاميان 

 رد الألف إلى أصلها )ياء( + إضافة الألف والنون  مقصور ألفه ثالثة فتى فتيان 

 إضافة الألف والنون  ممدود همزته أصلية إنشاء إنشاءان

 قلب الهمزة واوًا + إضافة الألف والنون ممدود للتأنيث  صحراء  صحراوان

 

 استنتاج

 صوغ المثنى وإعرابه  اللغة العربية  إعدادي  الثانية



 .يصاغ المثنى بزيادة ألف ونون أو ياء ونون :الصحيح •

 .تضاف الألف والنون أو الياء والنون مع رد الياء إذا كانت محذوفة :المنقوص •

 .إذا كانت الألف ثالثة ترُد إلى أصلها )ياء(، وإذا كانت رابعة تقُلب إلى ياء :المقصور •

 .إذا كانت همزته أصلية تبقى، وإذا كانت للتأنيث تقُلب واوًا، وإذا كانت أصلها حرف علة يجوز الإبقاء أو القلب :الممدود •

 ملحقات المثنى 

 .المثنى، لكنها ليست مثنى حقيقيًا لأنها لا مفرد لها من جنسها، ولا يمكن تجريدها من علامة التثنيةهناك بعض الكلمات التي تعرب إعراب 

 :أمثلة

 .اثنان واثنتان .1

 .مضافتان إلى الضمير :كلا وكلتا .2

 .تدل على اثنين مختلفين في اللفظ أو الحركات مثل "القمرين" )الشمس والقمر( :أبوان وأبوين .3

 إعراب المثنى 

 .العالمان مجدان :مثال :يرفع بالألف •

 .مررت بالمعلمين، رأيت الطالبين :مثال :ينصب ويجر بالياء •

 أمثلة على الإعراب

 .جاء المصليان كلاهماملة الأولى : الج .1

 إعرابها الكلمة 

 فعل ماض    جاء 

 فاعل مرفوع بالألف لأنه مثنى  المصليان 

 توكيد معنوي تابع لمؤكده في الإعراب  كلاهما

 . العالمان مجدان:  الثانيةملة الج .2

 إعرابها الكلمة 

 مبتدأ مرفوع بالألف لأنه مثنى  العالمان 

 خبر مرفوع بالألف لأنه مثنى  مجدان

 . رأيت المعلمين:  الثالثةملة الج .3

 إعرابها الكلمة 

 فعل ماض   رأيت

 مفعول به منصوب بالياء لأنه مثنى ين َ  المعلم

 . سلمت على الأستاذين الجليلين:  الرابعةملة الج .4

 إعرابها الكلمة 

 فعل وفاعل  سلمت

 حرف جر  على 

 اسم مجرور بالياء لأنه مثنى  الأستاذين

 لمنعوته في الجر نعت تابع  الجليلين 



 شروط التثنية )مراجعة( 

 .لا يثنى المثنى أو الجمع .1

 .لا يثنى الاسم المركب الإضافي أو المزجي أو الإسنادي .2

 .طالبا العلم  :عند إضافة المثنى، تحذف نونه .3

 ما يلحق بالمثنى 

 :بعض الألفاظ تعرب كالمثنى ولكنها ليست مثنى حقيقيًا. ومن أهم هذه الألفاظ

 .مضافتان إلى الضمير :كلا وكلتا .1

 .اثنان واثنتان .2

 .أبوان وأبوين :ما يدل على اثنين مختلفين مثل .3

 ملخص 

 .هو كل اسم يدل على اثنين أو اثنتين متفقين في الحروف والمعنى :المثنى •

 .بإضافة ألف ونون في حالة الرفع، وياء ونون في حالتي النصب والجر :صياغته •

 .بالألف، وينصب ويجر بالياءيرفع  :إعرابه •

 

 


